

gocios norteamericano desde una perspectiva en la que analiza su ideología social.

El análisis del cambio social, tan dejado de lado por muchos sociólogos norteamericanos es, sin embargo, tratado por Charles P. Luomis en una contribución que trata de proveer de un marco conceptual de referencia exagerando el concepto de la vinculación sistemática ejemplificado en un trabajo de campo. Este mismo autor nos ofrece en la parte final de su colaboración una síntesis de algunas teorías del cambio: en Marx, Webber, Parsons y Sorokin.

Si Firey examina previsoramente la modalidad del futuro en relación con la acción presente, Wilber E. Moore localiza su ensayo en lo temporal de la estructura de las organizaciones, como la industrial en donde el tiempo tiene una dimensión especial. Georges Gurtvívch, dialectizando, nos presenta la multiplicidad de tiempos en varios tipos de estructura social y la vinculación esencial entre temporalidad y estructura social.

La tendencia hacia el logro de una teoría sistemática está representada por Marion J. Levy Jr., quien trata de algunos problemas que plantea la unificación de la teoría sobre la naturaleza humana. Otros trabajos se refieren al cambio en los sistemas familiares, de Carle Z. Zimmermann; una contribución de don Nicolás Timasheff sobre el sociólogo italiano Luigi Sturzo y, un ensayo de Logan Wilson acerca de una comunidad universitaria y la manera como funciona en el estudio de ciertos problemas sociales.

Finalmente, se presenta una bibliografía de la obra de Sorokin que abarca de 1910 a 1960.

JORGE MARTÍNEZ RÍOS

Paulo DOURADO GUSMAO,
Manual de Sociología. Editora
Fundo de Cultura. Río de Janeiro, 1963, 249 pp.

Los sociólogos brasileños han publicado el mayor número de textos y manuales de sociología en Latinoamérica, para uso de sus connacionales y para lectores foráneos. Por ejemplo, recordamos la *Introducción a la Sociología*, de Bastos de Ávila; *Os Principios de Sociologia*, de Fernando de Azevedo; *Diccionario de Sociologia*, de la Editora Globo; *La Sociologia*, de Gilberto Freyre; *Fundamentos de Sociologia*, de Carneiro Leao; *Teoria e Pesquisa em Sociologia*, de Donald Pierson, etcétera. Dourado Gusmao, nos ofrece hoy un auténtico manual de sociología después de sus felices incursiones en el campo de la filosofía, el derecho y la sociología. De él mismo se pueden mencionar su *Introdução a Sociologia* (1959) y, *Teorias Sociologicas* (1962).

Altamente didáctico, su libro se divide en seis partes: a) Sociología, objeto, divisiones y tendencias; b) Métodos sociológicos; c) Los factores de lo social; Los procesos sociales y las relaciones sociales fundamentales; d) Grupos, instituciones, normas; e) Status y papel social, estratificación y movilidad, Cultura y personalidad, y f) Sociedad rural y urbana.

El sistema de exposición en cada uno de los capítulos nos lleva a la presentación (a veces también a la crítica) de lo que piensan los autores más connotados en cada campo.

Su criterio reductor lo lleva a estimar con Guerreiro Ramos que, el libro de éste (la *Reducción sociológica*, publicada por este Instituto de Investigaciones Sociales en 1958), posibilita una perspectiva metódica para la adaptación de la teoría y de la experiencia extranjera y también, para instrumentarnos en el descubrimiento de nuestros marcos referenciales de naturaleza histórica.

Otra de las bondades de este manual es el Vocabulario Sociológico Básico que el autor publica al final del libro; un cuadro de las principales escuelas sociológicas con sus representantes más connotados y, sugerencias para lecturas complementarias.

JORGE MARTÍNEZ RÍOS

Stanislaw OSSOWSKI, *Klassenstruktur im Sozialen Bewusstsein*, Soziologische Texte, Band 11. 1962, 300 pp.

Ha sido el constante interés del editor de la serie "Soziologischen Texte" (textos sociológicos), acercar a los interesados a las fuentes que traten en mejor forma las grandes preguntas sociológicas, tanto en relación con el aspecto social como con el económico; así como proporcionar las mejores muestras del análisis y argumentación sociológicos y ayudar con ello a un mejor conocimiento del pensamiento sociológico moderno. "La meta de estos 'Textos' Información y acercamiento didáctico a las interpretaciones sociológicas deberá alcanzarse mediante la impresión de las fuentes y de las amplias monografías existentes." Es por ello que esta serie dedica especial atención a la publicación de las fuentes, para poder así facilitar al estudioso la comprensión de las grandes preguntas sociológicas en los textos originales. Es así que cada volumen contiene una introducción histórica y una bibliografía.

El presente libro pudo ver la luz, gracias en parte, a los acontecimientos políticos de octubre de 1956 en Polonia; pues se dio a la prensa en el periodo de entusiasmo postoctobrinio, después de que el autor había trabajado en él durante largos años, sin abrigar la menor esperanza de su publicación.

"Indudablemente que el libro refleja, en diferentes formas, la situación del país

en el cual fue creado. Muchas veces se desprende esto de la forma en la cual son planteadas las preguntas. En otra ocasión en los ejemplos que se han seleccionado. Polonia se encuentra, desde hace años en la encrucijada de varias corrientes del pensamiento mundial."

Según el propio autor menciona, la idea de realizar la presente obra tiene como base la revisión de los problemas actuales, problemas básicos de la estructura social y de la dinámica de la vida social. Creyó necesario hacer hincapié, o cuanto menos volverse a preocupar por los viejos problemas tales como el sistema de las relaciones humanas, de las relaciones en la estructura social; la función de las ideologías sociales en la formación de la vida colectiva. Tiene el autor, la esperanza de que los resultados de tal revisión puedan alentar la formulación de trabajos de investigación colectivos los cuales puedan ser útiles en alguna forma en la búsqueda de las soluciones a los ardientes problemas sociales que en la actualidad nos aquejan.

Una vez realizado el análisis de las relaciones humanas fundamentales, le resultó al autor, difícil, no interesarse por la forma en que los individuos que pertenecen a diferentes grupos, entienden la estructura de su sociedad, y es así como se decidió a perseguir los principales tipos de la caracterización de la estructura social y anticipar las inminentes consideraciones acerca de las investigaciones sobre la estructura social y las diferentes formas que el sistema de relaciones humanas adopta bajo diferentes condiciones.

Advierte al autor que no debe el lector sorprenderse por la terminología implícita en "conciencia social", ya que se está utilizando como una forma más breve de indicar para determinados medios los pensamientos más característicos, los conceptos, las impresiones, convicciones y apreciaciones, que más o menos les son comunes a los individuos que pertenecen a un mismo medio social y los cua-